

Implementasi Kurikulum Esensial (Darurat) di SMA Muhammadiyah Tanjung Redeb

by Fitri Nurmahmudah

Submission date: 15-Nov-2023 06:34AM (UTC+0700)

Submission ID: 2228388542

File name: astuti,_983._G_Syamsul_Kamar_C_16311-16318.pdf (190.53K)

Word count: 3497

Character count: 23132

Implementasi Kurikulum Esensial (Darurat) di SMA Muhammadiyah Tanjung Redeb

Syamsul Mar TN¹, Fitri Nur Mahmudah², Dinar Pratama³

^{1,2,3} Universitas Ahmad Dahlan, Indonesia

E-mail: syamsul2107046022@webmail.uad.ac.id¹, fitri.mahmudah@mp.uad.ac.id²,
dinar2107046023@webmail.uad.ac.id³

Abstrak

Pendidikan yang terjadi dalam lingkungan sekolah sering disebut pendidikan formal, sebab sudah memiliki rancangan pendidikan berupa kurikulum tertulis yang tersusun secara sistematis, jelas, dan rinci. Dalam pelaksanaannya, dilakukan pengawasan dan penilaian untuk mengetahui tingkat pencapaian kurikulum tersebut. Peranan kurikulum dalam pendidikan formal di sekolah sangatlah strategis dan menentukan bagi tercapainya tujuan pendidikan. Kurikulum juga memiliki kedudukan dan posisi yang sangat sentral dalam keseluruhan proses pendidikan, bahkan kurikulum merupakan syarat mutlak dan bagian yang tak terpisahkan dari pendidikan itu sendiri. Teknik pengumpulan data yang digunakan dalam penelitian ini adalah wawancara dan dokumentasi. Kurikulum darurat memiliki fleksibilitas yang tinggi. Satuan pendidikan diberi ruang yang luas untuk mendesain struktur kurikulum, kegiatan pembelajaran, dan media pembelajaran dengan tetap berorientasi pada pengembangan pengetahuan, penguatan karakter, dan peningkatan keterampilan dengan berangkat pada regulasi dan protokol kesehatan.

Kata Kunci: Kurikulum, Kurikulum Darurat, Pendidikan

Abstract

Education that occurs in the school environment is often called formal education, because it already has an educational design in the form of a written curriculum that is structured in a systematic, clear, and detailed manner. In its implementation, monitoring and assessment are carried out to determine the level of achievement of the curriculum. The role of the curriculum in formal education in schools is very strategic and decisive for the achievement of educational goals. The curriculum also has a very central position and position in the whole educational process, even the curriculum is an absolute requirement and an inseparable part of education itself. Data collection techniques used in this study were interviews and documentation. The emergency curriculum has high flexibility. Education units are given ample space to design curriculum structures, learning activities, and learning media while remaining oriented towards knowledge development, character strengthening, and skill improvement by following health regulations and protocols.

Keywords : Curriculum, Emergency Curriculum, Education.

PENDAHULUAN

Pendidikan yang terjadi dalam lingkungan sekolah sering disebut pendidikan formal, sebab sudah memiliki rancangan pendidikan berupa kurikulum tertulis yang tersusun secara sistematis, jelas, dan rinci. Dalam pelaksanaannya, dilakukan pengawasan dan penilaian untuk mengetahui tingkat pencapaian kurikulum tersebut. Peranan kurikulum dalam pendidikan formal di sekolah sangatlah strategis dan menentukan bagi tercapainya tujuan pendidikan. Kurikulum juga memiliki kedudukan dan posisi yang sangat sentral dalam keseluruhan proses pendidikan, bahkan kurikulum merupakan syarat mutlak dan bagian yang tak terpisahkan dari pendidikan itu sendiri. Sangat sulit dibayangkan bagaimana bentuk pelaksanaan suatu pendidikan di suatu lembaga pendidikan yang tidak memiliki kurikulum.

Implementasi Kurikulum merupakan suatu keharusan yang patut dilaksanakan oleh setiap satuan pendidikan yang menginginkan kemajuan dalam lembaga pendidikan dan mengangkat citra serta kualitas sekolah sehingga menjadi daya tarik tersendiri bagi peserta didik yang akan belajar di sekolah tersebut. (Drs. Asep Herry Hernawan & Dra. Dewi Andriyani, 2014)

Kurikulum adalah suatu rencana tertulis yang disusun guna memperlancar belajar-mengajar. Hal ini sesuai dengan rumusan pengertian kurikulum yang tertera dalam Undang - undang No. 2 tahun 1989 tentang Sistem Pendidikan Nasional: "Kurikulum adalah seperangkat rencana dan pengaturan mengenai isi dan bahan pelajaran serta cara yang digunakan sebagai pedoman penyelenggaraan kegiatan belajar-mengajar. Rencana atau pengaturan tersebut dituangkan dalam kurikulum tertulis yang disebut Garis-garis Besar Program Pengajaran (GBPP). GBPP tersebut memuat komponen-komponen minimal yang mencakup tujuan yang ingin dicapai, konten atau materi yang akan disampaikan, strategi pembelajaran yang dapat dilakukan, dan evaluasi, bahkan tercakup pula distribusi materi dalam setiap semester atau caturwulan, media pembelajaran, dan sumber-sumber rujukan.

Tema kurikulum 2013 adalah kurikulum yang dapat menghasilkan insan Indonesia yang produktif, kreatif, inovatif, afektif melalui penguatan sikap, keterampilan, dan pengetahuan yang terintegrasi. Perbedaan esensial kurikulum SD antara lain bahwa tiap mata pelajaran diajarkan dengan pendekatan berbeda. Semua mata pelajaran diajarkan dengan pendekatan yang sama (saintifik) melalui mengamati, menanya, mencoba, dan menalar. Prediksi kunci keberhasilan implementasi Kurikulum 2013 adalah: 1) Ketersediaan Buku Pegangan Pembelajaran (siswa dan guru); 2) Ketersediaan Buku Pedoman Penilaian; 3) Kesiapan Guru (penyesuaian kompetensi guru); 4) Dukungan Manajemen (Kepala Sekolah, Pengawas Sekolah dan Administrasi sekolah (khususnya untuk SMA dan SMK); 5) Dukungan Iklim/Budaya Akademik. Keterlibatan dan kesiapan semua pemangku kepentingan (siswa, guru, orang tua, kepala sekolah, pengawas sekolah) (Uce, 2016).

Pandemic COVID-19 telah mengubah berbagai aspek kehidupan manusia saat ini, khususnya dalam dunia pendidikan. Ini mengharuskan semua elemen pendidikan untuk beradaptasi tidak terkecuali juga pada pada kurikulum yang diterapkan di SMA Muhammadiyah Tanjung Redeb, yaitu menerapkan kurikulum 2013, Kebijakan-kebijakan yang dikeluarkan untuk membatasi penyebaran COVID-19 berdampak pada berbagai bidang di seluruh dunia khususnya pendidikan di Indonesia. Wabah COVID-19 mendesak pengujian. Pendidikan jarak jauh hampir yang belum pernah dilakukan secara serempak sebelumnya (Sun et al., 2020) bagi semua elemen pendidikan yakni peserta didik, guru hingga orang tua. Mengingat pada masa pandemic, waktu, lokasi dan jarak menjadi permasalahan besar saat ini (Kusuma & Hamidah, 2020). Sehingga pembelajaran jarak jauh menjadi solusi untuk mengatasi kesulitan dalam melaksanakan pembelajaran secara tatap muka langsung. Ini memberikan tantangan kepada semua elemen dan jenjang pendidikan untuk mempertahankan kelas tetap aktif (Herliandry & Suban, 2020).

Kondisi saat ini mendesak untuk melakukan inovasi dan adaptasi terkait pemanfaatan teknologi yang tersedia untuk mendukung proses pembelajaran (Ahmed et al., 2020). Praktiknya mengharuskan pendidik maupun peserta didik untuk berinteraksi dan melakukan transfer pengetahuan secara online. Pembelajaran online dapat memanfaatkan platform berupa aplikasi, website, jejaring sosial maupun learning management system (Gunawan et al., 2020). Berbagai platform tersebut dapat dimanfaatkan untuk mendukung transfer pengetahuan yang didukung berbagai teknik diskusi dan lainnya.

Berdasarkan kondisi di atas SMA Muhammadiyah Tanjung Redeb melakukan perubahan dimana kurikulum 2013 tidak lagi sepenuhnya digunakan berganti dengan kurikulum Esensial (Darurat), rujukan SKL, KI- KD dan indikator pencapaian yang diturunkan dari KD Guru dapat membuat pemetaan KD dan memilih materi esensial yang akan diajarkan kepada peserta didik pada masa darurat. siswa tidak sepenuhnya menerima materi- materi secara tatap muka namun di bagi 50% berada di rumah, waktu pembelajaran mengalami perubahan setiap harinya hanya 4 jam alokasi pembelajaran mapel di pangkas.

Di masa darurat guru dapat memilih materi pelajaran esensi untuk menjadi prioritas dalam pembelajaran. Sedangkan materi lain dapat dipelajari siswa secara mandiri, Seorang pendidik tidak hanya mentransfer ilmu saja saat proses pembelajaran, tetapi bagaimana caranya seorang pendidik tersebut bisa menurunkan dari ilmu menjadi sikap dan diamalkan dalam kehidupan sehari-hari. Sementara itu pemenuhan hak peserta didik untuk mendapatkan layanan pendidikan merupakan kewajiban bagi seluruh komponen satuan pendidikan dengan prioritas utama kesehatan dan keselamatan peserta didik serta seluruh warga satuan pendidikan. Sebagai salah satu upaya untuk mencegah meluasnya penularan Covid-19, Pemerintah telah menetapkan kebijakan dengan mengeluarkan Surat Edaran nomor 4 tahun 2020 yang berisi tentang Pelaksanaan Kebijakan Pendidikan dalam Masa Darurat Penyebaran Covid-19.

Kondisi ini tentu menimbulkan dampak yang sangat terasa, terutama adalah beban psikologis yang harus ditanggung oleh guru, peserta didik, dan orang tua. Bagi guru, mereka harus merumuskan perencanaan pembelajaran yang sesuai, mulai dari kompetensi dasar hingga evaluasi yang sesuai dengan pembelajaran daring dan dapat memenuhi tujuan pembelajaran yang telah ditetapkan dengan baik. Bagi orang tua, terutama bagi mereka yang biasa sibuk dengan pekerjaannya di luar rumah, mendampingi anaknya untuk melakukan proses pembelajaran daring tentu akan menjadi tambahan beban tersendiri. Demikian juga dengan problem psikologis peserta didik. Mereka sudah terbiasa belajar bertatap muka langsung dengan guru-guru dan teman-teman sekelas, namun kondisi saat ini harus terbiasa belajar mandiri melalui berbagai media yang mungkin terasa asing bagi mereka.

Situasi pembelajaran daring yang dilaksanakan saat ini tentunya berbeda dengan pembelajaran saat tatap muka. Banyak sekali hal yang berubah. Mulai dari tempat belajar yang semula di bangku sekolah, kini belajar hanya dari rumah. Cara belajar yang sebelumnya tatap muka, kini harus terkoneksi dengan internet. Dalam pelaksanaannya, belajar daring sampai sekarang menimbulkan banyak permasalahan bagi orang tua, siswa dan guru. Permasalahan yang sering ditemukan pada sistem pembelajaran daring antara lain: keterbatasan penguasaan teknologi informasi oleh guru dan peserta didik, sarana dan prasarana yang kurang memadai, akses internet yang terbatas, dan kurang siapnya penyediaan anggaran. Yang tidak kalah penting dari permasalahan tersebut adalah kehadiran peserta didik sulit terkontrol. Tingkat kehadiran peserta didik jauh menurun. Hal ini disebabkan oleh faktor dalam diri siswa sendiri yang kurang disiplin serta kontrol orang tua yang kurang optimal. Sehingga belajar daring dinilai kurang efektif dan interaktif dibandingkan dengan belajar secara luring.

Berkaitan dengan kurikulum untuk kondisi endemik seperti sekarang ini tentu tidak sama dengan kurikulum masa sebelumnya. Pada kondisi sekarang ini menuntut adanya kurikulum fleksibel, yakni kurikulum yang dapat dengan mudah menyesuaikan situasi dan kondisi yang tidak menentu dan tidak terduga sebelumnya. (Astuty & Suharta, 2021)

Secara konseptual Kurikulum Darurat merupakan kurikulum yang disusun dan dilaksanakan oleh satuan pendidikan pada masa darurat. Oleh karena itu semua aspek yang berkenaan dengan perencanaan pembelajaran, kegiatan pembelajaran dan penilaian hasil belajar disesuaikan dengan kondisi darurat yang terdapat dan dirasakan oleh setiap satuan pendidikan madrasah. Mempertimbangkan kondisi darurat setiap daerah dan madrasah berbeda, maka implementasi kurikulum darurat setiap satuan pendidikan bisa berbeda-beda sesuai dengan kondisi dan kebutuhan masing-masing. (Munajim et al., 2020)

Di dalam perencanaan kurikulum terdapat sekitar masalah tanggung jawab untuk menentukan bagaimana bentuk kurikulum itu. Perencanaan kurikulum adalah pekerjaan yang memerlukan keahlian dan karena itu dikerjakan oleh para ahli atau expert dalam bidang perencanaan kurikulum, sehingga kurikulum harus direncanakan baik-baik sebelumnya. (Mózo, 2017)

Kurikulum hendaknya bersifat lentur dan fleksibel. Suatu kurikulum yang baik adalah kurikulum yang berisi hal-hal yang solid tetapi dalam pelaksanaannya memungkinkan penyesuaian – penyesuaian berdasarkan kondisi daerah, waktu maupun kemampuan latar belakang peserta didik. (Ikhsan & Hadi, 2018)

Belajar online menuntut peran pendidik mengevaluasi efektivitas dan disesuaikan dengan kebutuhan belajar. Ini penting dilakukan untuk tetap memenuhi aspek pembelajaran seperti proses pengetahuan, moral, keterampilan, kecerdasan dan estetika (Dai & Lin, 2020; Zhu & Liu, 2020). Mengingat bahwa perubahan ke pembelajaran online secara tidak langsung berpengaruh pada daya serap peserta didik (Dewi, 2020). Penting untuk diperhatikan yakni komunikasi orang tua dan pendidik untuk mewujudkan kemandirian belajar peserta didik selama masa pandemic COVID-19. (Herliandry & Suban, 2020)

Dalam aliran esensialisme kurikulum yang harus dipelajari dalam aliran ini didasarkan dari aliran idealisme dan realisme, Nah Tujuan dari esensialisme ini untuk peserta didik adalah agar mampu menjadi orang yang berguna sesuai dengan apa yang mereka kuasai. Pada hakekatnya mereka harus mengikuti pembelajaran dasar seperti membaca, menulis, aritmatika, IPA, dan bahasa. (Rahmawati et al., 2013)

Umpan balik dari pendidik dan siswa untuk menjadikan pembelajaran pandemi lebih baik sangat penting untuk memastikan proses pembelajaran online seefektif mungkin. (Rahiem, 2021)

Pengajaran jarak jauh darurat didefinisikan sebagai sementara yang tiba-tiba pergeseran pengiriman instruksional ke mode pengiriman online sebagai hasil dari bencana besar, bertentangan dengan online kursus yang awalnya direncanakan dan dirancang untuk disampaikan secara virtual. (Mohammed et al., 2020)

Penelitian ini dilakukan untuk mengetahui bagaimana SMA Muhammadiyah Tanjung Redeb dapat mendesain perencanaan pembelajaran yang sesuai dengan situasi pandemik berdasarkan kurikulum esensial (darurat) yang saat ini:

1. Mendeskripsikan implementasi Kurikulum Esensial (Darurat) di SMA Muhammadiyah Tanjung Redeb
2. Mendeskripsikan faktor pendukung dan penghambat implementasi Kurikulum Esensial (Darurat) di SMA Muhammadiyah Tanjung Redeb
3. Manfaat Penelitian yaitu Manfaat teoritis dan Manfaat praktis.

METODE PENELITIAN

1. Teknik Pengambilan Data
Silahkan pilih Wawancara dan Dokumentasi
2. Sumber Data
Tuliskan sumber data penelitian ini (jika perlu buat table)

No.	Nama Lengkap	Jabatan	Jumlah
1	Tarmidi, S.Si	Waka Kurikulum	1 Orang
2	lim. M.Pd.I	Kord.BK	1 Orang
3	Dinar Pratama, S.Pd	Guru Mapel	1 Orang

3. Lokasi Penelitian
Di SMA Muhammadiyah Tanjung Redeb, Kabupaten Berau
4. Prosedur Analisis yang digunakan

Model studi kasus yang digunakan dalam mini riset ini Prosedur analisis data kualitatif dengan pendekatan studi kasus Stake :



- a. Pemilihan Kasus : Bagaimana penerapan kurikulum esensial di SMA Muhammadiyah Tanjung Redeb
- b. Pengumpulan Data : Menggunakan Cara wawancara dan Dekomentasi
- c. Analisis data : menggunakan jenis holistik dan embedded
- d. Refinement : Dilakukan penyempurnaan atau penguatan data baru terhadap katagori yang telah di temukan;
- e. Laporan : Melaporkan Makna - makna yang dapat di pelajari.

HASIL DAN PEMBAHASAN



Sesuai dengan tujuan penulisan mini riset ini, aspek yang dikaji adalah Implementasi kurikulum di masa darurat atau khususnya pandemi covid-19 di SMA Muhammadiyah Tanjung Redeb.

Dasar Pengembangan Kurikulum

Kehidupan sehari-hari menampilkan berbagai fenomena yang sebenarnya merupakan manifestasi dari struktur dasarnya yang esensial yaitu bahwa kehidupan tersebut lebih-lebih dewasa ini terlibat dalam suatu perubahan yang dahsyat. Dalam situasi seperti itu tampil urgensi untuk menata dan mengarahkan kembali kehidupan pribadi maupun sosial Dengan kata lain: tampil urgensi untuk menata dan mengarahkan kembali pendidikan, Kurikulum. Ada dua lingkungan yang dipandang paling bertanggung jawab tentang pendidikan anak: keluarga yang merupakan lingkungan pendidikan paling wajar baginya dan sekolah yang merupakan pendidikan formal. Kompetensi dasar esensial mata pelajaran di masa kurikulum darurat berdasarkan asas UKRK (Urgensi, Kontinuitas, Relevansi, Keterpakaian). Silabus yang digunakan oleh guru di awal masa pandemi dan transisi pasca dikeluarkannya Keputusan Menteri Pendidikan dan Kebudayaan Republik No 719/P Tahun 2020 masih menggunakan silabus yang dibuat pada masa kondisi sebelum Covid-19. Akibatnya, pembelajaran yang bersumber dari silabus menjadi tidak relevan dengan kondisi saat ini (Kementerian Pendidikan, Kebudayaan, 2020a)

Kurikulum darurat (dalam kondisi khusus) yang disiapkan oleh Kemendikbud merupakan penyederhanaan dari kurikulum nasional. Pada kurikulum tersebut dilakukan pengurangan kompetensi dasar untuk setiap mata pelajaran sehingga guru dan siswa dapat berfokus pada kompetensi esensial dan kompetensi prasyarat untuk kelanjutan pembelajaran di tingkat selanjutnya. Untuk membantu siswa yang terdampak pandemi dan berpotensi tertinggal, Mendikbud mengimbau guru perlu melakukan asesmen diagnostik.

Kurikulum darurat adalah kurikulum yang disiapkan secara khusus oleh Kemendikbud dengan melakukan penyederhanaan dari kurikulum nasional. Pada kurikulum tersebut dilakukan pengurangan kompetensi dasar untuk setiap mata pelajaran sehingga guru dan

siswa dapat berfokus pada kompetensi esensial dan kompetensi prasyarat untuk kelanjutan pembelajaran di tingkat selanjutnya. (Jusuf & Maaku, 2020)

Menurut (Munajim, Barnawi, & Fikriyah, 2020) RPP Kurikulum darurat adalah perencanaan pembelajaran yang dibuat khusus dalam kondisi pandemi covid-19. Pembelajaran dengan kurikulum darurat ini dilakukan di rumah secara daring dengan pendampingan orang tua di rumah. Pembelajaran secara daring ini akan diterapkan jika perencanaan pembelajaran guru yang disusun juga tepat menyesuaikan kegiatan belajar secara online di rumah, begitu juga menurut (Sumarni & Hasanah, 2021) yang berpendapat bahwa pembelajaran dalam masa pandemi covid 19 memerlukan kurikulum khusus yang disebut dengan kurikulum darurat covid 19 karena banyak keterbatasan waktu yang ada maka perlu dilakukan penyederhanaan KI/KD, penyesuaian RPP, dan silabus serta jadwal pelaksanaan.

Sejalan dengan penelitian dari (Liza & Warlizasusi, 2021) yang mengatakan bahwa dengan pembelajaran secara daring di masa pandemi covid-19 ini membuat guru menjadi kreatif untuk menciptakan suasana pembelajaran yang tetap menyenangkan sesuai dengan kurikulum darurat covid-19.

Pelaksanaan Kurikulum

Di tengah ketetapan yang tak terduga masa pandemi, tentu ada hal-hal yang belum siap. Baik dari segi fasilitas atau pelajar yang terlibat. "Program Belajar dari Rumah merupakan bentuk upaya Kemendikbud membantu terselenggaranya pendidikan bagi semua kalangan masyarakat di masa darurat Covid-19, khususnya membantu masyarakat yang memiliki keterbatasan pada akses internet, baik karena tantangan ekonomi maupun letak geografis," disampaikan Menteri Pendidikan dan Kebudayaan, Nadiem Anwar Makarim, dalam telekonferensi Peluncuran Program Belajar dari Rumah di Jakarta. Kini digantikan dengan kegiatan pembelajaran melalui media elektronik (e-learning) baik secara sinkron ataupun secara nir-sinkron. Elearning nir- sinkron dapat dilakukan secara dalam jaringan (daring) maupun secara luar jaringan (luring) sehingga dapat memutuskan penyebaran covid-19 dengan mematuhi protokol kesehatan dan selalu menjaga sistem pertahanan tubuh.

Di satu sisi lain, pembelajaran daring dan luring muncul sebagai salah satu bentuk pola perkembangan pembelajaran di era teknologi informasi 4.0 seperti sekarang ini.

Dalam kurikulum ini menjelaskan bahwa adanya pemangkasan beberapa kompetensi dasar sehingga terciptanya kompetensi dasar esensial sebagai pedoman guru dalam mengajar secara daring dari rumah.

Penyusunan RPP ini pada Langkah kegiatannya terdiri dari kegiatan literasi dan numerasi saja dikarenakan Kecakapan literasi membangun kecakapan hidup yang meningkatkan ketahanan peserta didik untuk melalui masa pandemic sedangkan numerasi adalah kecakapan fundamental yang membekali peserta didik dengan kemampuan untuk mengaplikasikan konsep bilangan dan keterampilan operasi hitung di dalam kehidupan sehari-hari. Sedangkan evaluasinya hanya dilakukan evaluasi non-kognitif yang ditujukan untuk mengukur aspek psikologis dan kondisi emosional siswa, seperti kesejahteraan psikologi dan sosial emosi siswa, kesenangan siswa selama belajar dari rumah, serta kondisi keluarga siswa (Novianti 2020).

Metode yang digunakan dengan ceramah, presentasi, penugasan, praktik dan tanya jawab. pembelajaran ini dilakukan melalui platform zoom dan whatsapp grup. dengan kebaruan rancangan perencanaan pembelajaran ini agar segera dapat diterapkan kepada siswa saat pembelajaran dari rumah, karena pembelajaran dari rumah juga butuh bantuan dan dukungan penuh dari orang tua agar pembelajaran dapat berjalan dengan maksimal

Desain Pembelajaran menggunakan pendekatan berbasis ilmiah/saintifik dapat berbentuk model-model pembelajaran, seperti model Pembelajaran Berbasis Penemuan (Discovery learning) model Pembelajaran Berbasis Penelitian (Inquiry learning), Model Pembelajaran Berbasis Proyek (Project Based Learning), Model Pembelajaran Berbasis Masalah (Problem Based Learning), dan model pembelajaran lainnya yang memungkinkan

peserta didik belajar secara aktif dan kreatif. Guru dapat memilih metode yang memungkinkan pencapaian tujuan pembelajaran pada kondisi darurat. Guru secara kreatif mengembangkan metode Pembelajaran Aktif yang disesuaikan dengan karakteristik materi/tema.

Kegiatan Pembelajaran di Masa Darurat, Kegiatan di masa darurat harus memperhatikan berbagai aspek dan regulasi. Salah satu regulasi penting yang harus dijadikan rujukan adalah SKB 4 Menteri (Menteri Pendidikan, Menteri Agama, Menteri Kesehatan, dan Menteri dalam Negeri). Kegiatan pada masa darurat terbagi atas zona masing-masing daerah. Hanya zona hijau yang dapat melaksanakan pembelajaran tatap muka dengan dua fase yakni fase transisi dan fase new normal. Selain itu harus memperhatikan protokol kesehatan dan memperoleh rekomendasi dari dinas kesehatan Sedangkan zona merah, kuning, dan oranye tidak dapat melaksanakan pembelajaran tatap muka.

Atas dasar regulasi tersebut diperlukan pendekatan yang situasional sesuai resources yang dimiliki setiap lembaga. Kegiatan pembelajaran dapat berupa daring (dalam jaringan) maupun luring (luar jaringan). Stakeholders sekolah/madrasah diharapkan kreatif dalam membuat media untuk kegiatan pembelajaran yang sekiranya murah namun efektif dan efisien.

Penerapan kurikulum darurat di SMA Muhammadiyah Berau tidak semulus yang direncanakan. Seperti dikemukakan para guru "ada beberapa hambatan yang muncul di tengah pelaksanaan kurikulum darurat ini". Faktor penghambat antara lain belum siapnya sumber daya yang ada, meliputi siswa dan guru. Penerapan kurikulum darurat yang dilaksanakan secara daring masih kurang dipahami sepenuhnya terutama oleh siswa. Masih ada siswa yang merespon dengan dingin dan acuh terhadap penerapan kurikulum darurat, ini terbukti dengan rekap partisipasi dan pengumpulan tugas yang belum seluruhnya ikut serta dan belum mengumpulkan tugas.

Struktur Kurikulum

Struktur Kurikulum di Masa Darurat disusun dengan mereduksi struktur kurikulum pada masa normal menyangkut jumlah jam dan durasi atau waktu satu kali jam tatap muka Sekolah/madrasah dapat memilih materi substansial.

SIMPULAN

Berdasarkan pembahasan di atas dapat ditarik kesimpulan bahwa kurikulum¹² darurat memiliki fleksibilitas yang tinggi. Satuan pendidikan diberi ruang yang luas untuk mendesain struktur kurikulum, kegiatan pembelajaran, dan media pembelajaran dengan tetap berorientasi pada pengembangan pengetahuan, penguatan karakter, dan peningkatan keterampilan dengan berangkat pada regulasi dan protokol kesehatan.

DAFTAR PUSTAKA

- Astuty, W., & Suharto, A. W. B. (2021). Desain Perencanaan Pelaksanaan Pembelajaran Pendidikan Agama Islam Daring dengan Kurikulum Darurat. *Jurnal Penelitian Pendidikan Islam*, 9(1), 81. <https://doi.org/10.36667/jppi.v9i1.624>
- Drs. Asep Herry Hernawan, M. P., & Dra. Dewi Andriyani, M. P. (2014). Hakikat Kurikulum dan Pembelajaran. Modul Pembelajaran, 1–42. <http://repository.ut.ac.id/4618/2/PEKI4303-M1.pdf>
- Herliandry, L. D., & Suban, M. E. (2020). *Jurnal Teknologi Pendidikan Pembelajaran Pada Masa Pandemi Covid-19*. 22(1), 65–70.
- Ikhsan, K. N., & Hadi, S. (2018). Implementasi dan Pengembangan Kurikulum 2013. In *Jurnal Edukasi (Ekonomi, Pendidikan dan Akuntansi)* (Vol. 6, Issue 1, p. 193). <https://doi.org/10.25157/je.v6i1.1682>
- Mohammed, A. O., Khidhir, B. A., Nazeer, A., & Vijayan, V. J. (2020). Emergency remote teaching during Coronavirus pandemic: the current trend and future directive at Middle East College Oman. *Innovative Infrastructure Solutions*, 5(3), 1–11. <https://doi.org/10.1007/s41062-020-00326-7>

- Mózo, B. S. (2017). Administrasi Kurikulum. In *Journal of Chemical Information and Modeling* (Vol. 53, Issue 9, pp. 1689–1699). file:///C:/Users/User/Downloads/fvm939e.pdf
- Munajim, A., Barnawi, B., & Fikriyah, F. (2020). Pengembangan Kurikulum Pembelajaran di Masa Darurat. *DWIJA CENDEKIA: Jurnal Riset Pedagogik*, 4(2), 285. <https://doi.org/10.20961/jdc.v4i2.45288>
- Rahiem, M. D. H. (2021). Indonesian University Students' Likes and Dislikes about Emergency Remote Learning during the COVID-19 Pandemic. *Asian Journal of University Education*, 17(1), 1–18. <https://doi.org/10.24191/ajue.v17i1.11525>
- Rahmawati, D., H, N. I. R., & M, R. F. (2013). Kurikulum Pendidikan Dalam Perspektif Perenialisme, Esensialisme, Dan Progresivisme. *Journal of Chemical Information and Modeling*, 53(9), 1689–1699.
- Uce, L. (2016). Realitas Aktual Praksis Kurikulum: Analisis terhadap KBK, KTSP dan Kurikulum 2013. *Jurnal Ilmiah Didaktika*, 16(2), 216. <https://doi.org/10.22373/jid.v16i2.596>

Implementasi Kurikulum Esensial (Darurat) di SMA Muhammadiyah Tanjung Redeb

ORIGINALITY REPORT

25%

SIMILARITY INDEX

%

INTERNET SOURCES

25%

PUBLICATIONS

%

STUDENT PAPERS

PRIMARY SOURCES

- 1** Amril Mukminin, Happy Fitria, Yessi Fitriani. "Pengaruh Kurikulum 2013 dan Kinerja Guru Terhadap Hasil Belajar Siswa", Jurnal Pendidikan Tambusai, 2022 **3%**

Publication
- 2** Ridha Albiy, Yahya Yahya. "Efektifitas Penggunaan Dana BOS di MTs Swasta pada Masa Pandemi Covid 19", EDUKATIF : JURNAL ILMU PENDIDIKAN, 2021 **2%**

Publication
- 3** Silvi Wahyu Andriani. "Implementasi Kurikulum Darurat pada Masa Pandemi Covid-19 di SD Negeri Bugel", Jurnal Dikdas Bantara, 2021 **2%**

Publication
- 4** Titin Fatimah, Moh. Rall. "Efektivitas Penggunaan Kurikulum Darurat Covid-19 Pada Pembelajaran Bahasa Arab Di MTsN 3 Kota Palu", Albariq: Jurnal Pendidikan Bahasa Arab, 2022 **2%**

Publication

5

Nurmintan Silaban, Fevi Wira Citra, Mirna Yunita. "Prestasi Belajar Mahasiswa Penerima Bidik Misi Selama Masa Pandemi Covid-19", *Journal of Education and Instruction (JOEAI)*, 2021

Publication

2%

6

Fitria Wulandari. "PENGARUH MODEL PEMBELAJARAN PREDICT-OBSERVE-EXPLAIN TERHADAP PEMAHAMAN KONSEP IPA MAHASISWA PGSD UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH SIDOARJO", *JURNAL PENDIDIKAN DASAR NUSANTARA*, 2018

Publication

2%

7

Antonius A. Saetban. "Faktor Penghambat Siswa Sekolah Dasar dalam Meningkatkan Prestasi Belajar di Masa Pandemi COVID-19", *Jurnal Ilmu Pendidikan (JIP) STKIP Kusuma Negara*, 2021

Publication

1%

8

M. Ahim Sulthan Nuruddaroini, Nor Hayati B, Nor Hidayah, Elita Khafijah, Muslimatul Jannah. "PERSEPSI DAN ASPIRASI PENDIDIKAN MASYARAKAT DESA JUMBA", *Al-Khidma: Jurnal Pengabdian Masyarakat*, 2021

Publication

1%

9

Azizul Kholis, Arifa Devi Fitriani. "KESIAPAN PERGURUAN TINGGI MEMASUKI NEW NORMAL PASCA COVID 19 DALAM

1%

PERSPEKTIF MANAJEMEN LINGKUNGAN
KAMPUS DI SUMATERA UTARA", Inovasi, 2021

Publication

10

Ahmad Taufik. "Pengembangan Kurikulum Pendidikan Islam", EL-Ghiroh, 2019

Publication

1 %

11

Wisnu Andipranata, Wisnu Andipranata, Susan Manakane. "Pelaksanaan Metode Pembelajaran Daring Dimasa Pandemi Covid-19 Pada Mata Pelajaran Geografi Terhadap Hasil Belajar Siswa Kelas XI MIA 1 SMA Negeri 4 Ambon", GEOFORUM, 2022

Publication

1 %

12

Sofyan Iskandar, Primanita Sholihah Rosmana, Ai Siti Nuratilah, Amelia Putri Cahyani, Moch Deannandra Fazrian. "Strategi Guru Dalam Memanfaatkan Pembelajaran Berbasis Digital pada Kurikulum Darurat COVID-19", AS-SABIQUN, 2022

Publication

1 %

13

Apdoludin Apdoludin, Titis Wulandari, Tri Wera Agrita, Nurlev Avana. "OPTIMALISASI PELAKSANAAN KKN STKIP MUHAMMADIYAH MUARA BUNGO PADA MASA PANDEMI COVID 19 DI KABUPATEN MERANGIN", Jurnal Pengabdian Pendidikan Masyarakat (JPPM), 2023

Publication

1 %

14

Detty Wijayanti, Syafri Anwar, Khairani Khairani, Nola Aprilia Sukhaimi.

"Implementasi Inovasi Pembelajaran Geografi Tingkat SMA Dalam Kurikulum 2013", *Journal on Education*, 2022

Publication

1 %

15

Khoirul Akmal. "Penerapan Pembelajaran Blended Learning Pada Masa Pandemi Covid-19 untuk Meningkatkan Aktifitas Belajar Siswa Kelas XII IPA 2 SMA Negeri 9 Pekanbaru", *Innovative: Journal Of Social Science Research*, 2021

Publication

1 %

16

Sri Mukminati Nur. "PENGEMBANGAN LKPD BERBASIS HIGHER ORDER THINKING SKILL (HOTS) PESERTA DIDIK KELAS XI SMA YP PGRI 2 MAKASSAR PADA MATERI GENETIKA", *Jurnal Biogenerasi*, 2022

Publication

1 %

17

Abdul Muis Vangino Daeng Pawero. "Analisis Kritis Kebijakan Kurikulum Antara KBK, KTSP, dan K-13", *Jurnal Ilmiah Iqra'*, 2018

Publication

1 %

18

Jerikson Rorimpandey, Amran Rede, Gamar B.N. Shamdas, Mursito S. Bialangi.

"Hubungan antara Keterampilan Guru dengan Minat Belajar Siswa dalam Pembelajaran Online Mata Pelajaran Biologi

<1 %

Kelas X MIPA SMA Negeri 5 Palu", Journal of
Biology Science and Education, 2022

Publication

19

Siti Arifah. "Pengembangan Kemampuan Numerasi dalam Operasi Hitung Pecahan Melalui Penerapan Metode Experiential", Journal on Education, 2022

Publication

20

"Estrategia evaluativa en aula Objective Structured Clinical Evaluation (OSCE) en la carrera Técnico de nivel superior en Farmacia en un Centro de formación técnica chileno", Pontificia Universidad Catolica de Chile, 2020

Publication

21

Cindy Tri Kusumawardani, Puji Yanti Fauziah. "Pola Asuh Orangtua Tentara Nasional Indonesia pada Anak Usia Dini", Jurnal Obsesi : Jurnal Pendidikan Anak Usia Dini, 2020

Publication

22

Mahdar Mahdar, Maudhy Satyadharma. "Efektivitas Komunikasi Interpersonal dalam Penyelenggaraan Angkutan Lebaran Tahun 2023 pada Pelabuhan Penyeberangan Baubau dan Pelabuhan Penyeberangan Waara", Jurnal Ilmiah Komunikasi (JIKOM) STIKOM IMA, 2023

Publication

23

Restu Lusiana, Tri Andari. "MODEL PEMBELAJARAN GUIDE INQUIRY PADA

<1 %

<1 %

<1 %

<1 %

<1 %

PEMBELAJARAN MATA KULIAH STRUKTUR ALJABAR I", Jurnal Edukasi Matematika dan Sains, 2015

Publication

24

ANWAR SADAT. "PERKEMBANGAN KURIKULUM BAHASA ARAB MADRASAH DI INDONESIA", AL-AF'IDAH: Jurnal Pendidikan Bahasa Arab dan Pengajarannya, 2017

Publication

<1 %

25

Ayu Desrani, Zainul Arifin, Suci Ramadhanti Febriani, Bedra Guettaoi. "Development of Arabic language learning curriculum during the COVID-19 pandemic", Ekspose: Jurnal Penelitian Hukum dan Pendidikan, 2022

Publication

<1 %

26

Dewi Rahmadayanti, Agung Hartoyo. "Potret Kurikulum Merdeka, Wujud Merdeka Belajar di Sekolah Dasar", Jurnal Basicedu, 2022

Publication

<1 %

27

Dwi Ariani Astuti, Samsi Haryanto, Yuli Prihatni. "Evaluasi implementasi kurikulum 2013", Wiyata Dharma: Jurnal Penelitian dan Evaluasi Pendidikan, 2018

Publication

<1 %

28

Fitriani Roskaputri, Mardiyana Mardiyana, Laila Fitriana. "PENGEMBANGAN E-MODUL MATEMATIKA MENGGUNAKAN LIVEWORKSHEETS SEBAGAI BAHAN

<1 %

PEMBELAJARAN MANDIRI PADA MASA
PANDEMI COVID-19", AKSIOMA: Jurnal
Program Studi Pendidikan Matematika, 2021
Publication

29

Linda Ayu Khuroidah, Saptian Diki Saputra.
"IMPLEMENTASI UNSUR-UNSUR
PENYUSUNAN KURIKULUM TERHADAP
PENGEMBANGAN KURIKULUM PENDIDIKAN
BAHASA ARAB DARING", Al Mi'yar: Jurnal
Ilmiah Pembelajaran Bahasa Arab dan
Kebahasaaraban, 2022

<1 %

Publication

30

Novia Fitri Yanti, Didi Yulistio, Agus Joko
Purwadi. "KEMAMPUAN MENULIS PUISI
DENGAN TEMA PANDEMI COVID-19 PADA
SISWA KELAS X SMK NEGERI 2 KOTA
BENGKULU", Jurnal Ilmiah KORPUS, 2020

<1 %

Publication

31

Suciatni Elsa Husnawawi, Dahlan Dahlan,
Maysara Maysara. "KESULITAN YANG
DIHADAPI GURU KIMIA DI SMAN 03
BOMBANA DALAM MENERAPKAN
KURIKULUM 2013", Jurnal Pendidikan Kimia
FKIP Universitas Halu Oleo, 2021

<1 %

Publication

32

Ririn Wardiani, Rifa Suci Wulandari, Cutiana
Windri Astuti, Lusy Novitasari. "Pembelajaran
Alternatif Berbasis Proyek Kreatif Rumah

<1 %

pada Masa Pandemi Covid-19", Jurnal PGSD:
Jurnal Ilmiah Pendidikan Guru Sekolah Dasar,
2021

Publication

33

Siti Syuaibah, Qowaid Qowaid, Efrita Norman.
"PENGARUH MANAJEMEN KURIKULUM DAN
PROFESIONALISME GURU TERHADAP MUTU
PENDIDIKAN PONDOK PESANTREN QOTRUN
NADA KOTA DEPOK Tahun 2019-2020", Jurnal
Dirosah Islamiyah, 2020

<1 %

Publication

Exclude quotes On

Exclude matches Off

Exclude bibliography On